FICHA DE FORMACIÓN Hilo Negro



216

ISAAC PUENTE, SALUD Y ANARQUÍA.

Isaac Puente (1896, 1936) fue detenido apenas iniciada la guerra civil y asesinado al poco tiempo en Pancorbo cuando contaba con sólo 40 años. A pesar de esa corta vida tuvo tiempo para ejercer y renovar su profesión, la medicina, con los principios del naturismo; para realizar una intensa divulgación sobre salud y todas sus derivaciones sociopolíticas, tanto en publicaciones científicas como políticas; y para trazar y preparar el camino para la revolución social.

Casi todas las publicaciones libertarias de lengua española acogieron con mayor o menor frecuencia su firma. Se trata de uno de los teóricos más importantes del anarquismo ibérico. Su escrito "El Comunismo Libertario" alcanzó cotas de difusión casi nunca vistas (más de 100000 ejemplares en tres años) y fue la base para la resolución final del congreso de la CNT de mayo de 1936. Muchas de sus reflexiones, de las que recogeremos aquí algunas, podrían haber sido escritas ayer mismo.

Hijo de un farmacéutico carlista y alumno de los jesuitas, recibió una educación conservadora y burguesa. Acaba sus estudios coincidiendo con la epidemia de gripe española, que marcaría sus ideas sobre la medicina, y no es hasta los años 20 que entra en contacto con círculos anarquistas, aunque ya era sensible a la problemática social desde la universidad. Entraría en el local de CNT de Vitoria por primera vez "sembrando el terror, pues a causa del sombrero le creyeron un policía", según relataron los iniciadores del sindicato vitoriano.

Alpinismo
ISAAC PUENTE

PLEDRA
PAPEL

Portada del libro Alpinismo. Isaac publicó este librito en 1925. Por entonces tenía casi 30 años y vivía con su mujer y dos hijas en Maestu, pueblo de la Montaña Alavesa del que era médico titular. Con este folleto pretendió divulgar los beneficios del ejercicio al aire libre en la línea del Naturismo, que propugnaba una relación armónica de la persona con la naturaleza bajo este hermoso lema: "Buscar la verdad, practicar el bien y contemplar la belleza"

Desde 1919 hasta su muerte permanecerá en su puesto de único médico rural en Maeztu y

los veinte pueblos de su comarca (todos contaban con párroco). Durante la época de la dictadura de Primo de Rivera la CNT fue ilegalizada y la actividad de muchos grupos libertarios giró en torno al cambio social. Es en esa década cuando publicará incesantemente sobre sus ideas sobre los componentes sociales de la salud y sobre las lacras de la medicina convencional, sobre naturismo, moral sexual, feminismo, neomaltusianismo, eugenesia...Fue nombrado como diputado foral en 1930 a pesar de ser ya conocidas sus ideas anarquistas, pero dimitió al poco tiempo al constatar que no se le permitía llevar a cabo ninguna reforma real.

Tras la proclamación de la República la literatura anticipacionista en torno al comunismo libertario por llegar se multiplicó, pues se creía inminente el triunfo de la revolución y se trabajaba para ello. El éxito de Puente entre la militancia anarquista proviene más que de la originalidad de sus planteamientos (tomó ideas casi literales de Kropotkin y otros), de la claridad expositiva y de haber sabido proponer, en lugar de abstracciones teóricas, un esquema concreto de comunismo libertario susceptible de ser aplicado al caso español. Isaac Puente, en sus

posiciones, es lo contrario de un purista: "la voluntad de realizar es más importante que el programa" y "si hemos de realizar la idea hemos de consentir su desfiguración". Por su implicación cada vez mayor en los movimientos insurreccionales de los años 30, será detenido en numerosas ocasiones por los gobiernos republicanos, hasta su detención y fusilamiento en el verano del 36.

Salud

Puente reniega de una medicina burguesa, compartimentalizada por especialidades e industrializada, que ignora los condicionantes sociales y ambientales y convierte al ser humano en una máquina más que otros repararán por piezas para que siga produciendo.

Además, de acuerdo con los debates de la época, propugna el derecho al aborto, a la información sexual y a la contracepción, así como una vida sexual libre para hombres y mujeres, erradicando la prostitución y los estigmas morales. También introduce un nuevo concepto al hablar de enfermedades sociales aplicado a las enfermedades infecciosas, especialmente la tuberculosis, verdadera plaga entre las clases populares, nacida del hambre y la insalubridad de las condiciones de vida.

"En medicina, el mito propagado y aceptado como axioma es creer que, sin la intervención de los médicos, la mortalidad sería enorme y las enfermedades tendrían una duración mayor o un fin grave. La verdad es que todas las enfermedades pueden evolucionar hacia la curación sin la intervención del médico, y que en muchas puede prescindirse de todo tratamiento...el médico no hace muchas veces más que dar la sensación de que hace algo. "

"La doctrina médica que se "expende" en la Universidad, institución burguesa que ha dado pábulo a la idea de que la enfermedad es una contingencia fortuita, algo así como un castigo de los dioses adversos o un capricho de la fatalidad (...)no debe extrañar que sea la medicina alopática pues contribuye a ocultar las causas sociales de la enfermedad e impulsa el negocio médico-farmacéutico"

"El Naturismo tiende a hacer innecesario el médico, poniendo a todos en posesión del patrimonio intelectual guardador de la salud y de la vida. Para ello trata de suprimir en el individuo las causas de la enfermedad; impone hábitos higiénicos; prescinde de todo lo nocivo; simplifica la terapéutica y pone el remedio al alcance de todas las inteligencias y de todos los bolsillos...La prevención de la enfermedad, no puede confiarse a la actividad de los médicos, ni debe esperarse de fumigaciones, antisépticos y vacunaciones. Ha de lograrlo el individuo liberándose de sus vicios y transgresiones, fortaleciéndose en el contacto de la Naturaleza, combatiendo sus taras y predisposiciones, y la colectividad, arrancando de cuajo las instituciones sociales que la fomentan."

"Disminuiría (con el control de la natalidad), eso sí, la carne de cañón y el número de brazos, y a causa de la organización social se perjudicaría el falso interés nacional. Pero no hay motivos para la alarma, porque la anticoncepción la practican ya, con mayor o menor acierto, las clases cultas. Y este no debe ser un privilegio más."

Anarquía

Los mismos principios que aplicaba para la salud, seguían siendo válidos para la organización social.

"La medicina, la educación y la política, y sus respectivos profesionales o prácticas, no resuelven los problemas que la naturaleza iba a solucionar por sí misma, sino que complican las cosas para hacerse imprescindibles y hacer al individuo y a la sociedad dependientes de ellos".

"Los políticos practican la superchería de que se desvelan por nuestra vida ordenada y feliz. Gracias a sus sacrificios y a su dirección se sostienen las sociedades y no nos comemos los unos a los otros. La Guardia Civil y la política, los Tribunales de Justicia y los presidios contienen la criminalidad en límites discretos. Sin ellos, todos transgrediríamos las normas de convivencia y nos dedicaríamos al saqueo, al crimen y al pillaje. La verdad es que si no hay más delitos que los que se registran es porque no se siente la necesidad de cometerlos. El hombre de buenos sentimientos no matará aunque se le brinde la impunidad, y en cambio el perverso mata a pesar de todas las coacciones".

"El Comunismo Libertario es la organización de la sociedad sin Estado y sin propiedad particular. Para esto no hay necesidad de inventar nada ni de crear ningún organismo nuevo. Los núcleos de organización, alrededor de los cuales se organizará la vida económica futura, están ya presentes en la sociedad actual: son el sindicato y el municipio libres."

"Reconocemos el derecho de ser vago, siempre que el que quiera usarlo consienta en pasarse sin la ayuda de los demás. Vivimos en una sociedad en la que el vago, y el inepto, el antisocial, son los tipos que medran y gozan de la abundancia, del poder y de los honores."

"Viviendo en comunismo libertario será como aprenderemos a vivirlo. Implantándolo es como se nos mostrarán sus puntos débiles y sus aspectos equivocados. Si fuéramos políticos pintaríamos un paraíso lleno de perfecciones. Como somos hombres y sabemos lo que es lo humano, confiamos en que el hombre aprenda a andar solo del único modo que es posible aprender: andando."

Sus escritos más relevantes están recogidos en:

https://bibliotecasocial.org/wp-content/uploads/2021/08/Puente_Isaac-El_comunismo_libertario_y_otras_proclamas_insurrecionales_1924_1936.pdf